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Por: Víctor CORCOBA HERRERO/ Escritor

En el marco del conflicto limí-
trofe entre las regiones San 
Martín y Amazonas, el Go-
bierno Regional de San Mar-
tín, liderado por el goberna-
dor Walter Grundel Jiménez, 
ha reafirmado su compromi-
so con la paz, el respeto y el 
diálogo para abordar esta 
problemática, respetando 
plenamente los procesos es-
tablecidos por la Presidencia 
del Consejo de Ministros 
(PCM) y la Secretaría de De-
marcación y Organización Te-
rritorial (SDOT).
Dentro de esta controversia, 
el pasado viernes 5 se pro-
dujo un incidente, donde los 
hermanos ronderos de la re-
gión Amazonas alegando es-
tar en territorio amazonense, 
retiraron de la localidad de 
Alto Nieva los paneles y seña-
lética del Ministerio de Trans-
portes y Comunicaciones, 

que indicaba que la zona per-
tenece a la región San Mar-
tín.
Dichos paneles fueron colo-
cados 5 Km antes de Alto Nie-
va, en una clara invasión a 
nuestra región. 
Al respecto para aclarar el te-
ma, mediante conferencia de 
prensa realizada en Moyo-
bamba, el Gobierno Regio-
nal de San Martín destacó 
que los equipos técnicos de 
ambos gobiernos regionales 
en alianza con la Secretaría 
de Demarcación y Organiza-
ción Territorial de la PCM, vie-
nen realizando acciones que 
se ajustan estrictamente a 
los procedimientos estable-
cidos por las autoridades na-
cionales competentes. Este 
enfoque busca garantizar 
una solución técnica y justa, 
promoviendo un entendi-
miento mutuo con los herma-

nos de la región Amazonas.
El gobernador Walter Grun-
del Jiménez, quien participa 
en el VI Consejo de Estado 
Regional en Piura, expresó 
que la política de su gestión 
se basa en evitar la genera-
ción de mayores conflictos o 
discrepancias. "Creemos fir-
memente en el diálogo y el 
respeto como pilares para re-
solver este tipo de diferen-
cias. Estamos comprometi-
dos con un proceso que prio-
rice la paz social y la unidad 
entre nuestras regiones veci-
nas", señaló.
Asimismo, durante el evento 
se informó que San Martín 
continúa trabajando en es-
trecha colaboración con el 
equipo técnico del Gobierno 

Regional de Amazonas, y la 
Secretaría de Demarcación 
y Organización Territorial de 
la PCM para asegurar un pro-
ceso transparente y objeti-
vo. Este esfuerzo busca ga-
rantizar que las decisiones fi-
nales reflejen la voluntad de 
los ciudadanos y el cumpli-
miento de las normativas vi-
gentes.
El Gobierno Regional de 
San Martín hace un llamado 
a la calma y a la confianza en 
las instancias competentes 
para resolver este tema, rati-
ficando su voluntad de man-
tener relaciones armoniosas 
con la región Amazonas y de 
construir juntos un camino 
hacia el desarrollo y el bie-
nestar de ambas regiones.

De acuerdo a cifras oficiales 
del Organismo de Supervi-
sión de los Recursos Fores-
tales y de Fauna Silvestre 
(Osinfor), Ucayali registra el 
menor índice de extracción 
no autorizada de madera 
(ENA) en tierras con títulos 
habilitantes con solo el 2 % a 
nivel nacional, es decir, 1327 
metros cúbicos de madera, 
por encima de Loreto (51 %) 
y Madre de Dios (40 %). 
El nuevo jefe del Osinfor, Wi-
lliams Arellano, informó que, 
con relación al 2023, se ha in-
crementado el número de 
constancias de cumplimien-
to, reconocimientos que re-
saltan el desarrollo de una 
adecuada gestión forestal.
Arellano, luego de asumir el 
cargo en la última semana de 
noviembre, resaltó que este 
avance en materia forestal 
configura un “hito” en toda la 
Amazonía. Y agregó que 
Ucayali se está convirtiendo 
en ejemplo en materia de ma-
nejo responsable de bos-
ques.
El Ing. Franz Orlando Tang 
Jara, está realizando un ex-
celente trabajo al frente de la 
Gerencia Regional Forestal 
y de Fauna Silvestre, a pesar 
de los obstáculos que han in-
tentado ponerle sus detrac-
tores. Su enfoque en aplicar 
medidas firmes ha sido fun-
damental para revertir el de-
terioro que esta gerencia ha-
bía sufrido en gestiones ante-
riores.

El trabajo conjunto de las au-
toridades en Ucayali ha dado 
excelentes resultados, con-
virtiendo a la región en un re-
ferente nacional en gestión 
forestal sostenible. Según 
Williams Arellano, Ucayali ha 
logrado reducir la extracción 
no autorizada de madera a 
solo el 2%, el menor índice a 
nivel nacional.
Pero esto no es todo. Se vie-
ne implementando el "Acuer-
do por los Bosques" con la 
Mancomunidad Regional 
Amazónica, con el objetivo 
de que todas las regiones 
amazónicas adopten este 
mismo enfoque y compromi-
so con la gestión forestal sos-
tenible.
Este acuerdo histórico busca 
fortalecer la lucha conjunta 
entre el Gobierno Nacional y 
los Gobiernos Regionales pa-
ra combatir la tala ilegal en 
Perú. Con este esfuerzo, se 
espera que las regiones ama-
zónicas puedan seguir el 
ejemplo de Ucayali y lograr 
un manejo responsable y sos-
tenible de sus bosques.
El Organismo de supervisión 
de los Recursos Forestales, 
reconocemos el trabajo exce-
lente que está realizando 
Ucayali, también reconoce-
mos a los productores del 
bosque, actualmente se esta 
incrementando el número de 
constancias de cumplimien-
to de los concesionarios de 
lo que era hace un año atrás. 
J.Castillo 

Fuente: Fernando Valdivia Correa

Miércoles 11 de

diciembre 2024

UNIA celebró 
25°aniversario

De labor educativa y cultural en la Amazonía Peruana
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NAVIDAD LLEGÓ 
A YURIMAGUAS

En Bagua Grande. Su compañero se encuentra grave en hospital 

MPAA REALIZÓ 
MANTENIMIENTO 
EN CALLE TACNA

PRIMAS SE AHOGAN 
EN EL RÍO MARAÑÓN 

Cuerpos son buscados por las riberas 

La Universidad Nacional 
Intercultural de la Amazonía 
(UNIA) celebró su 25 aniver-
sario con una sesión solem-
ne, donde el rector Dr. Juan 
López Ruiz destacó la lucha 
de los pueblos indígenas pa-
ra acceder a la educación su-
perior. La universidad fue 
creada en 1999, gracias a la 
perseverancia de los pue-
blos originarios que busca-
ban hacer valer sus dere-
chos educativos.
La UNIA se enfoca en la edu-
cación intercultural y ofrece 
carreras como Licenciatura 
en Educación Inicial Bilin-
güe, Licenciatura en Educa-
ción Primaria Bilingüe, Inge-
niería Agroforestal Acuícola 
e Ingeniería Agroindustrial, 
en la ceremonia también se 
realizó el reconocimiento a 
distintas personalidades y li-
deres que lucharon para la 
creación de la UNIA.
El Decano de la Facultad de 
Educación, Intercultural y Hu-
manidades, Dr. Beker Mara-

za Vilcanqui, mencionó que 
estos 25 años representan 
un hito importante en la vida 
académica de la institución, 
y marcan un período de dedi-
cación y esfuerzo de docen-
tes y estudiantes en la inves-
tigación y el desarrollo de co-
nocimientos.
Después de un año de insti-
tucionalización, ya se pue-
den apreciar cambios y avan-
ces significativos en la uni-
versidad, lo que refleja el 

compromiso y la labor de la 
comunidad académica.
La Vice Rectora Académica 
(encargada) Dra. Teresa Alar-
cón Castillo, destacó que la 
Universidad Nacional Inter-
cultural de la Amazonía 
(UNIA) cumple 25 años de 
trabajo constante y dedicado 
a ser una fuerza transforma-
dora en la sociedad.
La UNIA es una universidad 
intercultural nacida en la 
Amazonía, fruto del esfuerzo 

y la lucha de los pueblos ori-
ginarios y la gente de la re-
gión. Hoy, la universidad es 
un símbolo de unidad y tra-
bajo conjunto, donde se 
unen diferentes culturas y 
saberes para impulsar un de-
sarrollo verdadero y sosteni-
ble en el país.
El Dr. Víctor Erasmo Sotero 
Solis, Vicerrector de Investi-
gación de la Universidad Na-
cional Intercultural de la 
Amazonía, expresó su satis-
facción por los logros alcan-
zados, a pesar de que el pri-
mer año de gestión siempre 
es desafiante. Destacó que 
han superado los primeros 
obstáculos y que las cele-
braciones de las bodas de 
plata de la universidad se 
han llevado a cabo sin con-
tratiempos. También agra-
deció a la población que ha 
participado en el aniversa-
rio.
El líder nativo Mauro Cairu-
na, expresó su gratitud ha-
cia las actuales autoridades 
universitarias de la Universi-
dad Nacional Intercultural 
de la Amazonía (UNIA) por 
reconocer y valorar la lucha 
y el esfuerzo de los líderes in-
dígenas que han trabajado 
incansablemente para la 
creación de esta institución. 
J.Castillo

Denominado �UNTRM � Data Science�

Ucayali registra el menor
índice de TALA ILEGAL

Con solo el � � a nivel nacional 
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BALEAN A 
“prestamista” 

Para quitarle su dinero

En carretera Celendín a Chachapoyas

Local/Policial
Miércoles 11 de

diciembre 2024

Sustrayendo dinero en cajero de Pucallpa. Hábilmente suplanto identidad de la agraviada

Cayó mujer con tarjeta
robada en Arequipa 

En extrañas circunstancias,  
que son materia de investiga-
ción para la policía, un adoles-
cente de 17 años fue baleado 
en el  estómago y su estado 
de salud es delicado. Tras el 
atentado, fue auxiliado oportu-
namente y  trasladado al hos-
pital más cercano de la ciudad 
para que recibiera atención 
médica.
El atentado criminal contra el 
menor de iniciales L.L.M.L, se 
produjo ayer en horas de la ma-
drugada en el barrio “el Are-
nal” distrito de Callería.
Efectivos motorizados de “Los 

Halcones”-Pucallpa, tomaron 
conocimiento del hecho y se 
constituyeron inmediatamen-
te al lugar de la emergencia, 
encontrando al adolescente ti-
rado en el piso de la vereda de 
una vivienda en el jirón El Man-
gual. Tenía una herida de bala 
en el estómago por donde se 
desangraba y se torcía de do-
lor.
El personal policial lo trasladó 
al hospital regional de Pucall-
pa donde fue atendido por el 
médico de turno Edgar Nación 
Torres, quien diagnosticó para 
el paciente, herida por proyec-

En extrañas circunstancias en el barrio �Arenal� 

Lavadora
repleta de droga 

CAMIONETA CAE A QUEBRADA
Y DEJA 4 HERIDOS 

til de arma de fuego en región 
del abdomen, quedando en el 
área de emergencia, toda vez 
que su estado de salud es deli-
cado.
Al hospital se hizo presente la 
madre del menor, Leti Magda-
lena Lomas Shahuano de 35 
años.El hecho fue comunica-

do al fiscal de turno de Familia, 
Edgar Angulo López, y a los 
agentes de la  Divincri, este úl-
timo por ser de su competen-
cia, quienes están abocados 
en la investigación para quie-
nes resulten responsables. 
(D.Saavedra)

INFORMES:

SUSCRIPTORES
Se parte de nuestro

grupo de suscriptores
y te enviamos tu

diario virtual

���������

Iban a viajar a Lima con documentos falsos en bus �Real Chancas�-km. �.��� CFB

Adolescente es baleado
en el estómago 

Y una refrigeradora también con droga fueron incautadas tras llegar como encomiendas desde  Lima 

“Los topos” atacaron un ne-
gocio dedicado a trabajos de 
vidriería, ubicado en pleno 
centro de la ciudad de Pu-
callpa, exactamente en la zo-
na bancaria de los jirones Za-
vala con 7 de Junio. El área 
está resguardada por la poli-
cía y agentes de seguridad 
privada de los estableci-
mientos. 
El hecho delictivo se produjo 
ayer en horas de la madruga-
da en el local servicios gene-
rales & vidriería “Cesar” 
E.I.R.L, ubicado en la cuadra 
cinco del jirón Zavala, a solo 
unos metros de los bancos 
de Crédito y Continental.
Los facinerosos violentaron 
la puerta enrollable de metal 
para ingresar y cargar con 

costosas máquinas y diver-
sas herramientas para los tra-
bajos con vidrio, además de 
otros objetos de valor. 
El local cuenta con cámaras 
de seguridad en sus instala-
ciones como exterior e inte-
rior, y  grabaron el accionar 
delictivo de la banda de “to-
pos” conformada por tres su-
jetos que llegaron en un 
vehículo trimovil. Cada ham-
pón  tuvo su función.
Los dos pasajeros bajaron. 
Uno de ellos fue directo a la 
puerta y con mucha destreza 
y habilidad, logró violentar un 
lado, despostillando de la pa-
red de concreto. Su compin-
che inmediatamente ingresó 
a las instalaciones arrastrán-
dose por debajo, y el conduc-

tor hizo la función de campa-
na.         
Las maquinas que se roba-
ron consistieron en dos cor-
tadoras, dos  taladros, uno 
de ellos es inalámbrico y el 
otro percutor. Además, car-
garon con  diversas herra-
mientas, todo valorizado en 
ocho mil soles.
Este cálculo no incluye  los 
daños materiales ocasiona-
dos en el local, que ya funcio-
na dos años en el lugar. Ade-
más de las pérdidas econó-
micas a sus propietarios, per-
judico el trabajo de los em-
pleados quienes tenían pedi-
dos de sus clientes.  
Por su parte el agraviado Ce-
sar Fernández Miguel, de 34 
años, propietario del local vi-

driería, lamentó lo sucedido 
con su negocio familiar, que 
fue víctima de robo, literal-
mente en las “narices” de los 
efectivos policiales quienes 
resguardan la zona bancaria 
de la zona, el cual está situa-
do en pleno centro de la ciu-
dad de Pucallpa,.

"TOPOS" ROBAN
EN VIDRIERÍA

En el lugar existe una cáma-
ra de video vigilancia de la 
municipalidad, cuyo  perso-
nal encargado del monitoreo 
no presenció ni alertó el ro-
bo.
“Mi negocio no es el único 
que fue víctima de robo, los 
demás establecimientos co-

merciales de la cuadra, tam-
bién ya fueron robados y fue 
bajo la misma modalidad del 
accionar delictivo.Pido ma-
yor presencia y patrullaje poli-
cial en las calles céntricas de 
la ciudad”,expresó el agra-
viado. (D.Saavedra)

Detienen a 
pareja con 2 
adolescentes 

Máquinas y herramientas,en local está en el centro de la ciudad de Pucallpa 



vés de sus recibos. 
Participaron en esta ceremo-
nia de entrega de equipos e 
implementos, el Ing. Carlos 
Villavicencio Vásquez, ge-
rente de la Autoridad Regio-
nal Ambiental (ARA), quien 
destacó la unidad de esfuer-
zos de la EPS y el del Gobier-
no Regional de San Martín 
p o r  h a c e r  r e a l i d a d  e l 
MERESE y que permitió que 
el Ministerio del Ambiente 
emita la Resolución Directo-
r a l  N o  0 0 0 0 8 - 2 0 2 4 -
MINAM/VMDERN/DGEFA, 
por el cual se aprobó la ins-
cripción del Acuerdo de Me-
canismo de Retribución por 
Servicios Ecosistémicos de 
la iniciativa “MERESE del Go-
bierno Regional de San Mar-
tín y de la EPS Emapa San 
Martín SA” en el Registro Úni-
co de Mecanismos de Retri-
bución por Servicios Ecosis-
témicos del referido ministe-
rio.
Así mismo, participaron de 
esta ceremonia el jefe del 
ACR Cordillera Escalera, 
Ing. César Bardales junto a 
los guardaparques y alum-
nos del segundo ciclo de en-
fermería de la universidad 
César Vallejo, quienes brin-
dan su apoyo voluntario en 
las actividades de reforesta-
ción en las microcuencas de 
Shilcayo y Cachiyacu.

Emapa San Martín, como 
parte de su compromiso esta-
blecido en el convenio espe-
cífico interinstitucional con el 
Gobierno Regional de San 
Martín, hizo entrega en cere-
monia pública al Área de Con-
servación Regional (ACR)  
Cordillera Escalera de equi-
pos e implementos para la 
ejecución de las acciones 
que forman parte de la acti-
vación del Mecanismo de Re-
tribución por Servicios Eco-
sistémicos en la modalidad 
de control de erosión de sue-
los consistentes en la protec-
ción, conservación y restau-
ración de los servicios eco-
sistémicos hídricos que brin-
dan las microcuencas Cachi-
yacu y Shilcayo, comprendi-
da en el Área de Conserva-
ción Regional Cordillera 
Escalera  y así garantizar las 
acciones para el  asegura-
miento de la calidad y canti-
dad de los recursos hídricos 
que proporciona las fuentes 
de agua.
Dentro del Componente I: 
Adecuada Recuperación de 
los Servicios Ecosistémicos 
de Control de Erosión de Sue-
los en las Microcuencas de 
Cachiyacu  y Shilcayo, se hi-
zo entrega de los siguientes 
equipos e implementos: 
Adquisición de víveres (10 
p e r s o n a s / 1 0 
días/microcuenca) 20 unida-
des: arroz, azúcar, menes-
tra, cecina, chorizo, fariña, le-
che, avena, atún, filete sardi-
na, papa, cebolla, zanahoria, 
sal entre otros. 4 unidades 
de suero antiofídico. Adquisi-
ción de medicinas 4 paque-
tes: Panadol, alcohol, tijera, 
esparadrapo, bolsa para ba-
sura, ibuprofeno, clorfenami-
na, bismutol jarabe, gasa, 
anestesia, aguja quirúrgica, 
hilo quirúrgico, suero antiofí-
dico, entre otros. 4 unidades 
de suero antiofídico. Diez uni-
dades de bebidas rehidra-
tantes, agua, gaseosa, 10 
unidades de carpas de per-
noctación para 4 personas, 
14 bolsas para dormir, 14 ca-
pas para lluvia, 14 machetes, 
6 litros de abono foliar bayfo-
lan, 80 sacos de guano de is-
la (abono de fondo), 4 bolsas 
de fungicida en polvo moja-
ble, 10 unidades de cajas 
agrícolas de plástico de 25 
kg., 10 palanas de corte livia-
nas, 6 lampas, 6 barretas 
agrícolas- lampilla, 6 man-
gos de madera para barretas 

agrícolas- lampilla, 14 cava-
dores sacabocado tramonti-
na, 20 metros de malla gal-
vanizada de 0.5”, 10 kg., de 
c r i s t a l e s  a b s o r b e n-
tes/hidrogel, 4 cilindros de 
plástico de 200 litros, 4 mo-
chilas fumigadoras a motor 
de 20 litros.
Dentro del Componente II: 
Generación de Información 
Mediante un Sistema de Mo-
nitoreo de la parte alta y me-
dia de las microcuencas Shil-
cayo y Cachiyacu, se hizo en-
trega de los siguientes equi-
pos e implementos: 20 bo-
tas, 24 chalecos para cam-
po, 12 poleras, 6 pantalones 
especiales para campo, 6 ca-
sacas térmicas, 20 mochilas 
de campo, 18 zapatos de 
campo, 30 cámaras trampa, 
10 linternas de mano y 120 
baterías para linternas de ma-
no(pilas).
La entrega de estos equipos 
e implementos estuvo a car-
go de la gerente general de 
Emapa San Martín, Ing. Mar-
got Vásquez Panduro, quien 
destacó la importancia del 
convenio con el Gobierno Re-
gional San Martín, para po-
d e r  i m p l e m e n t a r  e l 
MERESE, y que con ello ga-
rantizar la calidad y cantidad 
del agua en nuestras fuentes 
de captación con el valioso 
aporte de los usuarios a tra-
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flejando un esfuerzo descen-
tralizado e integral.
El trabajo ha sido liderado 
por la Dirección de Regula-
ción y Fiscalización, depen-
diente de la Dirección Regio-
nal de la Producción, con la 
participación de entidades 
clave como SANIPES, la Au-
toridad Nacional del Agua 
(ANA) y el Fondo Nacional 
de Desarrollo Pesquero 
(FONDEPES).
De cara al futuro, el Gobierno 
Regional se ha trazado como 
objetivo lograr que el 100% 
de los semilleros operativos 
obtengan el Protocolo de Ha-

bilitación Sanitaria emitido 
por SANIPES, lo cual permi-
tirá ampliar su alcance hacia 
mercados nacionales e inter-
nacionales. Este enfoque 
busca consolidar la competi-
tividad del sector acuícola, 
generando un impacto positi-
vo en la economía regional.
Este logro representa el com-
promiso del gobernador re-
gional, Walter Grundel Jimé-
nez, de seguir promoviendo 
el desarrollo sostenible de la 
acuicultura, garantizando ca-
lidad, sanidad y prosperidad 
para los productores y las fa-
milias de San Martín.

El Gobierno Regional de San 
Martín ha alcanzado un logro 
significativo al culminar al 
100% el proceso de fiscaliza-
ción de 38 centros de semilla 
en diversas provincias de la 
región, cumpliendo las me-
tas trazadas para este año. 
Este hito marca un avance 
en el fortalecimiento de la 
sostenibilidad y la calidad del 
sector acuícola.
Durante el año, se realizaron 
visitas inopinadas a pisci-
granjas ubicadas en las pro-
vincias de Moyobamba, Rio-
ja, San Martín, Mariscal Cá-
ceres, Lamas y Tocache, 
abarcando todos los semille-
ros autorizados en la región. 
En estas inspecciones se ve-
rificó el cumplimiento de nor-
mativas vigentes, esenciales 
para garantizar la produc-
ción sostenible de carne de 
pescado de calidad. La semi-
lla fiscalizada es destinada a 
centros acuícolas de engor-
de, asegurando productos 
que cumplen con estándares 
sanitarios para los consumi-
dores y rentabilidad para los 
productores, de las pisci-
granjas inspeccionadas, 17 
se encuentran operativas y 
12 cuentan con habilitación 
sanitaria, un requisito indis-
pensable para garantizar cali-
dad y seguridad en el proce-
so productivo.
En cuanto a la distribución, 
Moyobamba cuenta con 4 se-
milleros en producción, Rioja 
con 2 y San Martín con 11, re-

LOCAL/NACIONAL

Juez admitió nueve meses
de prisión preventiva

Emapa San Martín como parte del MERESE

Nedith Amasifuen Paredes, 
agente municipal del centro 
poblado de Villa Nueva, en la 
provincia de Picota, informó 
sobre las labores de descol-
matación de zanjas en forma 
de talud, que buscan preve-
nir futuras inundaciones en 

la zona. Estas zanjas están 
diseñadas para canalizar las 
aguas pluviales provenien-
tes del sector Pailayco. Ade-
más, se están ampliando las 
defensas con tierra, una me-
dida clave para reducir los 
riesgos de inundación que 

afectan a los pobladores.
Los trabajos son ejecutados 
por el Gobierno Regional de 
San Martín a través de los 
fondos de vivienda. El objeti-
vo principal es mejorar las ca-
lles y las zanjas, lo que per-
mitirá que el 100% de los po-
bladores regresen a sus vi-
viendas con mayor seguri-
dad.
Sin embargo, existen limita-
ciones en la intervención en 
la zona norte debido a de-
nuncias legales, lo que impi-
de el uso de maquinaria en 
esa área. La dirigente espera 
que se pueda superar este 
obstáculo y que los trabajos 
de descolmatación se extien-
dan para solucionar el pro-
blema completamente.
Por otro lado, Amasifuen Pa-
redes señaló que Provías Na-
cional y el Gobierno Regional 
están realizando evaluacio-
nes en la parte alta de Villa 
Nueva con miras a desarro-
llar un proyecto de defensa ri-
bereña. Este proyecto busca 
garantizar la protección a lar-
go plazo de los habitantes de 
Villa Nueva reubicada.

En San Martín

Serfor le entregó fondos no reembolsables por s� ���,���

Hospedajes deberán registrar a
extranjeros desde 10 de diciembre

Descolmattan zanjas en forma de talud

Fiscalizan 38 Centros
de Semilla 2024

Awajuns instalarán 100 has
plantaciones forestales en Rioja

Miércoles 11 de

diciembre 2024

ENTREGAN EQUIPOS A
GUARDAPARQUES ACR
CORDILLERA ESCALERA

Protegen de inundaciones
a Villa Nva.Picota

Aclara que productos no estaban a la venta
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Gobernador Dr. René Chávez mejora la salud infantil

NOTICIAS

Pobladores regresaron
a sus viviendas 

Tras casi un mes de haber su-
frido una inundación, el 80% 

de los pobladores de Villa 
Nueva, en la provincia de Pi-

Sobre caso Sodalitium Christianae Vitae
ciendo Corazones, que bene-
fició durante el año a más de 
600 niños y adolescentes de 
asentamientos humanos, ba-
rrios, Coseves de Yurima-
guas.
La escuela, totalmente gra-
tuita, tuvo por objetivo fo-
mentar la práctica del depor-
te en las disciplinas de vóley, 
básquet, fútbol para hom-
bres y mujeres. Asimismo, 
para mayor facilidad de los 
estudiantes, se descentrali-
zaron las sedes ubicadas en 
los AA.HH. Maderos y Santa 
María, Coseve El Huequito, 
Estadio Municipal, IPD y ba-
rrio San Juan.
El burgomaestre Saldaña, ex-
presó su satisfacción por el 
gran trabajo realizado duran-

te este tiempo. Además, asu-
mió compromisos a favor de 
la juventud para seguir im-
pulsando políticas que fo-
menten el deporte local. 
El evento se desarrolló en las 
instalaciones del estadio mu-
nicipal, Ricardo Cruzalegui 
Rojas, y contó con la asisten-
cia de autoridades de la co-
muna local, padres de fami-
lia, además de la masiva par-
ticipación de niños, niñas. 
Esta es una muestra más 
que la gestión de la reivindi-
cación viene rompiendo las 
brechas sociales, pues per-
mitió que niños de bajos re-
cursos económicos, que vi-
ven en asentamientos huma-
nos y barrios, fortalezcan sus 
habilidades deportivas.

Con mucha emoción el alcal-
de provincial, Roy Saldaña, 

clausuró la Escuela Deporti-
va Municipal 2024: Fortale-

Loreto sin Anemia tiene co-
mo objetivo, reducir la des-
nutrición y promover la lac-
tancia materna para garanti-
zar un futuro más saludable 
para los niños de la región.
El gobernador regional de Lo-
reto, Dr. René Chávez, dio ini-
cio a la capacitación orienta-
da a prevenir la anemia y la 
desnutrición crónica infantil 
en la región. Esta importante 
actividad, dirigida a agentes 
comunitarios, líderes y acto-
res sociales, tiene como obje-
tivo principal concientizar y 
capacitar sobre la importan-
cia de la lactancia materna 
exclusiva y el consumo de ali-
mentos ricos en hierro, facto-
res clave para combatir la 
anemia en la niñez.
Durante la inauguración, el 
Dr. Chávez, destacó la rele-
vancia de estas acciones en 
la mejora de la salud pública 
de Loreto, señalando que la 
anemia infantil sigue siendo 
uno de los principales pro-
blemas de salud en la región. 
"Estamos trabajando incan-
sablemente para que nues-
tros niños crezcan saluda-
bles, porque su bienestar es 
la base de un futuro próspero 
para Loreto, este proyecto 
no es solo una inversión en 
salud, es una inversión en el 
futuro de Loreto. Nutrir a 
nuestros niños hoy es garan-
tizar un mañana lleno de 
oportunidades ", expresó el 
gobernador, quien resaltó 
que el éxito de la iniciativa de-

En un acto de solidaridad y 
compromiso social, el gober-
nador a través del área de 
asistencia social ha brindado 
apoyo a diversas familias 
que atraviesan situaciones 
de salud delicadas. Se ha 
brindado ayuda a 5 pacien-
tes con condiciones especia-
les, demostrando el firme 

compromiso del gobernador 
con el bienestar de su comu-
nidad: en esta oportunidad 
se entregaron ropas, canas-
tas de víveres, pañales, ju-
guetes, colchón, medicinas, 
muletas, entre otros, para 
ayudar a estas personas y 
sus familias. 
Con estas acciones, el go-

bernador no solo se involu-
cra en la mejora de la salud 
de los ciudadanos, sino tam-
bién en su calidad de vida, ga-
rantizando que aquellos que 

FALLECIMIENTO
La esposa, hijos, nietos, 
bisnietos y demás familia-
res lamentan el sensible fa-
llecimiento de quien en vi-
da fue:

Sus restos son velados en el Jr. Fitzcarral 382 y su 
entierro será el:
Día: Sábado 11-03-23
Lugar: Cementerio General Km 5
Hora: 03:00 pm
Los Familiares agradecen su presencia en este ac-
to de dolor.

Zacarías
Panaifo
Pizango

MPAA

cota, lograron regresar a sus 
viviendas. Durante este tiem-
po, estuvieron alojados en el 
polideportivo de la ciudad, 
donde recibieron ayuda hu-
manitaria que incluyó ali-
mentos, ropa y refugio tem-
poral. Sin embargo, el 20% 
restante de los afectados no 
ha podido retornar, ya que 
sus viviendas quedaron com-
pletamente destruidas y no 
tienen dónde alojarse. Por 
otro lado, las familias cuyas 
casas permanecieron en pie, 
aunque con pérdidas mate-
riales, han decidido regresar 
para proteger lo poco que pu-
dieron recuperar, según indi-
có Raúl Maineto Tello, uno 

de los damnificados.
Maineto Tello señaló que, 
aunque regresar fue necesa-
rio, muchos lo hicieron por la 
imposibilidad de seguir en el 
refugio temporal y para res-
guardar sus pertenencias. 
También destacó el apoyo re-
cibido de las autoridades, tan-
to de entidades públicas co-
mo privadas, quienes brinda-
ron asistencia en los momen-
tos más críticos.
Los habitantes esperan con 
optimismo que concluyan los 
trabajos de mejoramiento en 
la zona y que se concrete un 
proyecto de defensa ribere-
ña que les proteja de futuras 
inundaciones.

Deja dos heridos en Tarapoto

pende de la colaboración de 
todos los actores sociales y 
comunitarios.
Este esfuerzo se enmarca 
dentro del ambicioso proyec-
to “Loreto sin Anemia”, que 
cuenta con una inversión su-
perior a los 100 millones de 
soles. El proyecto tiene co-
mo objetivo beneficiar a más 
de 38,000 niños en la región, 
reducir los índices de anemia 
infantil en un 10% anual, for-
talecer las capacidades de 
3,315 actores sociales, y me-
jorar la infraestructura de 
228 establecimientos de sa-
lud locales.
El Dr. Chávez, enfatizó que 
el proyecto no solo se enfoca 
en la atención médica, sino 
también en la educación y el 
compromiso de las comuni-
dades para cambiar hábitos 
y mejorar la calidad de vida 
de los niños.
Bajo el lema “Nutriendo el Fu-
turo de Loreto”, la campaña 
busca involucrar a todos los 
sectores para erradicar la 
anemia y la desnutrición in-
fantil, factores que afectan 
gravemente el desarrollo físi-
co y cognitivo de los niños, li-
mitando su potencial en la vi-
da adulta. Con este esfuer-
zo, Loreto se posiciona como 
un referente en la lucha con-
tra la anemia infantil en el 
país, buscando reducir drás-
ticamente los índices de des-
nutrición y brindar a sus ni-
ños un futuro más saludable 
y prometedor.

más lo necesitan reciban el 
apoyo adecuado. ¡Un gran 
ejemplo de trabajo en equipo 
y solidaridad en nuestra re-
gión!

Emapa San Martín 

¡”TU ALCALDE TE ESCUCHA” 
BENEFICIA A MÁS VECINOS!

CLAUSURAN ESCUELA
DEPORTIVA MUNICIPAL

Miércoles 11 de

diciembre 2024

CAPACITAN CONTRA 
LA ANEMIA INFANTIL

En un ���, tras inundaciones en Picota

CONTINÚA APOYO SOCIAL
A FAMILIAS VULNERABLES
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Protestan en la
SUNARP Yurimaguas

Cientos de familias reclaman
titulación de sus predios

Estibador muere 
en la vía pública

En la zona baja de Belén

Orgullosos de nuestra Selvadiario

EN ESTA FIESTA DE SAN JUAN SORTEAMOS

 CANASTAS SAN JUANINAS
NOMBRE:...................................................

DNI:.............................................................

CELULAR:...................................................

FECHA DE SORTEO:  LUNES 20 DE JUNIO

RECORTA ESTE CUPÓN Y DEPOSITA EN NUESTRA OFICINA: JR. FITZCARRALD 384
 EL SORTEO SERÁ VIRTUAL DESDE NUESTRO FAN PAGE DE FACEBOOK.

10
GALLINAAGALLINA
HUEVOS
ARROZ
ACEITE

HOJA DE BIJAO
ACEITUNA

Miércoles 11 de

diciembre 2024

AVISO

Las exportaciones peruanas 
a los países que conforman 
la Unión Europea (UE) entre 
enero y octubre sumaron 
US$ 6 mil 687 millones 511 
mil, indicando un incremento 
de 17.8% en comparación al 
mismo periodo del 2023 
(US$ 5 mil 677 millones 583 
mil), informó la Asociación 
de Exportadores (ADEX).
 Según cifras del Sistema de 
Inteligencia ADEX Data Tra-
de, la agroindustria (US$ 2 
mil 460 millones 495 mil) y la 
minería (US$ 2 mil 251 millo-
nes 171 mil) lideraron estos 
envíos.
En el primer caso destaca-
ron paltas, arándanos rojos, 
cacao en grano, uvas fres-
cas y mangos, mientras que 
el cobre fue el producto más 
importante de la actividad mi-
nera.

Además, se exportó petró-
leo y gas natural (US$ 497 
millones 746 mil), agro tradi-
cional (US$ 443 millones 
755 mil), pesca para consu-
mo humano directo (US$ 
270 millones 546 mil), quími-
co (US$ 228 millones 345 
mil), pesca tradicional (US$ 
170 millones 374 mil) y side-
rometalurgia (US$ 151 millo-
nes 527 mil).
 Otros sectores fueron texti-
les (US$ 59 millones 616 
mil), prendas de vestir (US$ 
49 millones 703 mil), minería 
no metálica (US$ 46 millo-
nes 926 mil), metalmecánica 
(US$ 24 millones 496 mil), 
maderas (US$ 20 millones 
057 mil) y varios (US$ 12 mi-
llones 746 mil). 
Mercados
En estos 10 meses del 2024, 
el destino más relevante fue 

Países Bajos, el hub líder en 
Europa, con despachos por 
US$ 1,958 millones 970 mil, 
presentando un crecimiento 
de 35.4% respecto al mismo 
lapso del año pasado, cuan-
do se obtuvo US$ 1,446 mi-
llones 525 mil.
 Las principales partidas fue-
ron paltas, arándanos rojos, 
gas natural licuado, uvas 
frescas y cacao en grano. En 
el segundo lugar del ranking 
se ubicó España (US$ 1,652 
millones 709 mil), que incre-
mentó sus pedidos en 9.5% 
en comparación al 2023 
(US$ 1,509 millones 121 
mil). Se exportó cobre, pal-
tas, cinc, pota congelada, ca-
cao en grano, entre otros.
Le siguió Alemania (US$ 
714 millones 137 mil), a pe-
sar de sufrir una contracción 
de -10.4%. Esta nación soli-

Destacan envíos de Cacao en
granos a la Unión Europea

NOTICIAS

citó básicamente cobre 
(US$ 228 millones 367 mil) y 
café sin descafeinar (US$ 
188 millones 040 mil), am-
bos representaron el 58.3% 
del total.
Completaron el top five Italia 
(US$ 712 millones 350 mil), 
teniendo a los cátodos de co-

En beneficio de su comunidad educativa, en el Cusco

Avión FAP trasladó 
a dos recién nacidas 

Primer Torneo de Ajedrez
Copa Sport Loreto 2024

Se incrementaron ��.��

De emergencia, de Pucallpa a Lima

bre como producto más tras-
cendental, y Bélgica (US$ 
513 millones 255 mil), por 
sus envíos de café sin des-
cafeinar, cacao en grano, 
aceite de pescado, entre 
otros.
El Dato
Con el objetivo de impulsar 

temas de cooperación, desa-
rrollo comercial, inversiones 
y sostenibilidad, el presi-
dente de ADEX, Julio Pérez 
Alván, y el embajador de la 
UE en Perú, Jonathan Hat-
well, sostuvieron una reu-
nión en la sede del gremio 
exportador.

En Tarapoto, superando meta trazada

RECONOCEN GESTIÓN 
DE ALCALDE ESCOLAR 
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VENDO O ALQUILO
HOTEL EN IQUITOS 
De 5 pisos en Jr Arica 363 A 1 
cuadra de la plaza de armas 

con 30 habitaciones 
Llamar al  942 697 277 -  998 

766 090

CARMEN YSABEL PACHECO CUSTODIO
ABOGADA NOTARIA DE CONTAMANA

CALLE CIRCUNVALACIÓN MZ. 81, LT. 26
CONTAMANA - UCAYALI - LORETO

E-mail notariapachecocustodio@qmail.com

SUCESIÓN INTESTADA

Ante mi oficina notarial ubicada en calle Circunvalación Mz. 81 Lt 26, Distrito de Conta-
mana, Provincia de Ucayali, Departamento de Loreto; Don ABNER ORTIZ PAIMA, ha so-
licitado la SUCESION INTESTADA de su esposa LUZ ANGELICA RUIZ DE ORTIZ, fa-
llecida el 24 de diciembre del año 2,019 en su domicilio habitual ubicado en la calle Cir-
cunvalación Mz. 77, Lt. 11 Contamana, Distrito de Contamana, Provincia de Ucayali y 
Departamento de Loreto, señalando como presuntos herederos al recurrente en su con-
dición de esposo y a sus cuatro hijos JUAN PEDRO ORTIZ RUIZ, LUIS FERNANDO 
ORTIZ RUIZ, LILIANA ORTIZ RUIZ y ABNER MARTIN ORTIZ RUIZ. Lo que se publica a 
fin de que se presenten las personas que se crean con derecho a la herencia.

Contamana, 27 de julio del 2020.

DIARIO AHORA

BE//2180(04.05.2023)

SE BUSCA

CARMEN DANITZA
RAMIREZ GONZALES

DESAPARECIÓ EL 05 DE MARZO
A LAS 8 P.M.

EDAD: 14 AÑOS

LLAMAR A:

LÍNEA 114

ANUNCIE
AQUÍ

Justicia de EE.UU. 

SUCESIÓN INTESTADA
Por ante el Notario Público del Distrito de Manantay Dr. Rubén Vargas Ugarte, con oficio 
notarial en el Jirón Aguatía N° 571 San Fernando - Manantay, se ha presentado don 
Oscar Erick Manuyama Piro, solicitando la sucesión intestada, de quien en vida fue su 
padre Tomas Manuyama Cumapa, fallecido el 22 de abril del año 2020, en el inmueble 
ubicado en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, teniendo como último 
domicilio en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, lo que se publica a fin 
de que se presenten los que se crean con derecho a la sucesión dentro del término de 
Ley.-

Manantay, 11 de enero del 2021.-

Senasa lucha contra Xylella fastidiosa 

BE//2180(04.11.2024)

FE//2295(15.11.2024)

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE PUNCHANA
EDICTO MATRIMONIAL

(CODIGO CIVIL ART. 250 Y 251)
Se hace saber que Don DAVID MARCO CURI COHELO    de 27 
años de edad , Estado Civil SOLTERO ,ocupación DEPENDIENTE. 
Natural de IQUITOS, de nacionalidad PERUANA con DNI  
76269610 domiciliado en CALLE JUNTA VECINAL 1 DE 
DICIEMBRE DEL DISTRITO DE PUNCHANA Y Doña  GILDA 
KARINA CHUMBICO SALINAS de 24 años de  edad, Estado Civil 
SOLTERA , ocupación SU CASA , natural de TIGRE, de nacionali-
dad PERUANA,con DNI N° 74660720 , domiciliada en CALLE 
JUNTA VECINAL 1 DE DICIEMBRE DEL DISTRITO DE 
PUNCHANA.
Pretenden contraer Matrimonio Civil en esta Municipalidad. Quie-
nes conozcan causal de impedimento podrán denunciarlos dentro 
del término de ocho(8) días y en forma que establece el Art. 253 del 
Código Civil .

Punchana 08  de JUNIO  del 2023

CONSUELO CAMPOS RODRÍGUEZ
REGISTRADOR CIVIL DE LA OFICINA
DE REGISTROS DEL ESTADO CIVIL 

FE//2428(22 al 02.11.2024)

COCINERA URGENTE

NECESITO SERVICIOS DE UNA 
COCINERA PARA EL 

CASERÍO DE NUEVO PIURA.
INFORMES  CELULAR
978177205 SR. HENRY

GOREA inaugura 
nueva escuela 
en Ñunya Jalca

MASVENDAANUNCIE

DIARIO AHORA
976814796
954949211

En Bagua Grande con
inversión de S� �.� millones 

Brinda recomendaciones 

FE//2295(15.11.2024)

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE MANANTAY
EDICTO MATRIMONIAL

HAGO SABER QUE DON:  L IDER WAGNER GOBEA 
RODRIQUEZ DE 36 AÑOS DE EDAD, ESTADO CIVIL. SOLTERO, 
OCUPACIÓN AGRICULTOR, NATURAL DE IQUITOS - MAYDAS – 
LORETO, NACIONALIDAD PERUANA, DOMICILIADO EN 
CASERIO LAS AMERICAS KM 19.00 - FUNDO LOS HERMANOS. 
YARINACOCHA Y DOÑA JESSICA TRUDY FLORES TENAZOA 
DE 31 AÑOS DE EDAD, ESTADO CIVIL SOLTERA OCUPACIÓN 
PROMOTORA, NATURAL DE. YARINACOCHA- CORONEL 
PORTILLO – UCAYALI ,  NACIONALIDAD PERUANA, 
DOMICILIADO EN CASERÍO LAS AMERICAS KM 1900 FUNDO 
LOS HERMANOS- YARINACOCHA.LUGAR DE CELEBRACION 
MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE MANANTAY, PRETENDEN 
CONTRAER MATRIMONIO CIVIL, EN ESTA MUNICIPALIDAD 
DISTRITAL DE MANANTAY, LOS QUE CONOZCAN CAUSALES 
DE IMPEDIMENTO PODRAN DENUNCIARLOS CONFORME A 
LEY ARTICULO 250 C.C.

MANANTAY 04 DE SETIEMBRE DEL 2024  

XF//(07.09.2024)

XF//(31 al 05.12.2024)

Caral busca visita segura
ante la crecida río Supe

MASVENDAANUNCIE
DIARIO AHORA

954949211
976814796

XF//(02 al 04.12.2024)

XF//(04 al 11.12.2024)

COCINERA URGENTE

NECESITO SERVICIOS DE UNA 
COCINERA PARA EL 

CASERÍO DE NUEVO PIURA.
INFORMES  CELULAR
978177205 SR. HENRY

XF//(04 al 11.12.2024)

XF//(11 al 13.12.2024)

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE MANANTAY
DIVISION DE REGISTRO CIVIL

EDICTO MATRIMONIAL
Hago  saber que Don CHRISTIAN ORLANDO PEREZ 
TOLENTINO  de 33 años de edad , Estado Civil SOLTERO ,ocupa-
ción ING.CIVIL Natural de YARINACOCHA-CORONEL 
PORTILLO-UCAYALI  de nacionalidad PERUANA domiciliado en 
JR. UNION MZ 14 LT-11 A.H. SIEMPRE UNIDOS II MANANTAY Y 
Doña KENIA MOZOMBITE TANANTA      de 33 años de  edad, Esta-
do Civil SOLTERA , ocupación LIC.ENFERMERIA   , natural de 
CALLERIA C.PORTILLO UCAYALI  , de nacionalidad PERUANA, 
domiciliada en JR. UNION MZ 14 LT-11 A.H. SIEMPRE UNIDOS II 
MANANTAY.
Pretenden contraer Matrimonio Civil en esta Municipalidad Distrital 
de Manantay . . Quienes conozcan causal de impedimento podrán 
denunciarlos conforme a Ley. .

Manantay, 05 de DICIEMBRE de 2024   

CPC GIANA GRACIELA FLORES RODRIGUEZ DE VARGAS
JEFE DE LA DIVISION DE  REGISTRO CIVIL 

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE MANANTAY
DIVISION DE REGISTRO CIVIL

EDICTO MATRIMONIAL
Hago  saber que Don JOSE BALTAZAR RESHEA TORRES      de 
33 años de edad , Estado Civil SOLTERO ,ocupación TEC. 
FORESTAL   Natural de IQUITOS-MAYNAS-LORETO  de nacio-
nalidad PERUANA domiciliado en JR. BUENOS AIRES MZ K LT-01 
A.H. SANTA GRACIELA -MANANTAY Y Doña SILVIA SOFIA 
VARGAS LA TORRE       de 32 años de  edad, Estado Civil 
SOLTERA , ocupación ING. AGROINDUSTRIAL    , natural de 
CALLERIA CORONEL PORTILLO UCAYALI  , de nacionalidad 
PERUANA, domiciliada en JR. BUENOS AIRES MZ K LT-01 A.H. 
SANTA GRACIELA -MANANTAY.
Lugar de celebración MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE 
MANANTAY
Pretenden contraer Matrimonio Civil en esta Municipalidad Distrital 
de Manantay . . Quienes conozcan causal de impedimento podrán 
denunciarlos conforme a Ley. .

Manantay, 10 de DICIEMBRE de 2024 
  

CPC GIANA GRACIELA FLORES RODRIGUEZ DE VARGAS
JEFE DE LA DIVISION DE  REGISTRO CIVIL 

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE YARINACOCHA 
EDICTO MATRIMONIAL

Hago  saber que Don RUBEN CARLOS PINTO SOSA     de 35 
años  de  edad ,  Es tado  C iv i l  SOLTERO ,ocupac ión 
TEC.MECÁNICO  Natural de CHORRILLOS LIMA-LIMA  de nacio-
nalidad PERUANA domiciliado en AA.HH.AMERICA   MZ -B- LT -11 
Y/C   y  Doña KAREN ESTEFANNY COMECA PEREZ      de 35 
años de  edad, Estado Civil SOLTERA , ocupación OBSTETRA   , 
natural de LIMA-LIMA  , de nacionalidad PERUANA, domiciliada en 
AA.HH.AMERICA   MZ -B- LT -11
Pretenden contraer Matrimonio Civil en esta Municipalidad Distrital 
de Yarinacocha . Quienes conozcan causal de impedimento podrán 
denunciarlos conforme a Ley. .

Puerto Callao 05 de 12 de 2024 
  

ABG.MG. DAVID PEREZ SALINAS
SUB GERENTE REGISTRO CIVIL 
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Lima, dic.Con un desfile lle-
no de color y talento, comer-
ciantes de Gamarra presen-
taron sus mejores diseños 
en la estación Angamos de la 
Línea 1 del Metro de Lima, 
en el marco de un desfile de 
modas que busca impulsar 
las compras navideñas y la 
reactivación económica lo-
cal.  
Este evento tuvo como finali-
dad invitar a la ciudadanía a 
visitar Gamarra, destacando 
la alta calidad de las prendas 
confeccionadas en el reco-
nocido emporio comercial. 
Asimismo, buscó fomentar el 
uso de la Línea 1 del Metro 
de Lima como una alternati-
va de transporte segura, efi-
ciente y de fácil acceso para 
llegar al lugar.
“Para Línea 1, iniciativas co-
mo Navidad Segura y con 
Propósito son una oportuni-
dad para reafirmar nuestro 
rol como un medio de trans-
porte seguro, eficiente y com-
prometido con el desarrollo 

local. Reafirmamos nuestra 
misión de ser más que un me-
dio de transporte”, señaló Eri-
ka Ames, superintendente de 
Relaciones Institucionales 
de la Línea 1 del Metro de Li-
ma.
Asimismo, precisó que espe-
ran terminar diciembre con 

Busca atraer inversión extranjera 

Lima, dic.El ministro de Eco-
nomía y Finanzas, José Aris-
ta Arbildo, señaló hoy que se 
han destinado 3,280 millo-
nes de soles en el presu-
puesto de la República 2025 
para combatir la delincuen-
cia y reducir el crimen en el 
país.
“Es momento de tomar deci-
siones firmes y abrir debate 
de la pena de muerte a viola-
dores de menores de edad. 
La inseguridad ciudadana 
nos cuesta 2 puntos del PBI 
al año. Por eso hemos desti-
nado S/3 820 millones en el 
#Presupuesto2025 para ac-
ciones destinadas a reduc-
ción del crimen”, señaló en 

su cuenta Twitter.
Asimismo, destacó la impor-
tancia de cuidar la integridad 
física y emocional de las ni-
ñas y niños del país, y por 
ello exhortó a otras institu-
ciones a trabajar para la pro-
tección de la población in-
fantil.
“Además del presupuesto 
asignado, es necesario con-
tar con el apoyo de institu-
ciones clave como el Con-
greso de la República, el Po-
der Judicial, la Fiscalía de la 
Nación, entre otras. Nues-
tras niñas y niños son lo más 
sagrado que tenemos.”, pun-
tualizó.(FIN) MDV / MDV 
JRA

Lima, dic.La Comisión de 
Promoción del Perú para la 
Exportación y el Turismo 
(PromPerú) en colaboración 

con la Embajada de Perú en 
Italia y el Instituto Italo Latino 
Americano (IILA), realizó 
una serie de acciones en Ro-

ma (Italia), con el objetivo de 
promover la inversión ex-
tranjera directa al Perú en la 
producción de energías reno-

vables.
A través de un seminario de 
inversiones y de reuniones bi-
laterales con empresas ita-
lianas, se presentaron las 
oportunidades de inversión 
que ofrece el Perú en ener-
gías renovables -con espe-
cial énfasis en la producción 
de hidrógeno verde- y las for-
talezas macroeconómicas 
que hacen de nuestro país 
un destino seguro y confia-
ble.
“Nuestro objetivo, al visitar 
Roma, es que potenciales in-
versionistas conozcan, de 
primera mano, las razones 
que hacen de nuestro país 
una opción estratégica para 
las inversiones extranjeras 
directas y un escenario ideal 
para la expansión y creci-
miento de sus empresas”, se-
ñaló Daniel Córdova, direc-
tor de Promoción de Inver-
siones Empresariales de 
PromPerú.
“Hemos decidido promocio-
nar el sector Energías Reno-
vables debido a su promete-
dor crecimiento, a su poten-

cial para hacer más competi-
tivas a distintas industrias en 
Perú y a su condición de in-
discutible impulsor del desa-
rrollo sostenible. Creemos 
que, con estas acciones, po-
tenciaremos el flujo de inver-
siones desde Italia al Perú”, 
agregó.
El seminario contó con la par-
ticipación de representantes 
de instituciones públicas, eje-
cutivos de empresas del sec-
tor, inversionistas del merca-
do financiero y de capitales, 
agentes multiplicadores de 
la inversión, entre otros.
El consejero económico y co-
mercial del Perú en Roma, 
Joan Barrena, y el presiden-
te de la Asociación Peruana 
de Hidrógeno, Daniel Cá-
mac, estuvieron a cargo de 
las ponencias y de respon-
der las preguntas que formu-
laron los potenciales inver-
sionistas.
Asimismo, se llevaron a cabo 
reuniones bilaterales con 6 
empresas en las que, ade-
más de las oportunidades de 
inversión, se brindó orienta-

ción sobre los incentivos fis-
cales vigentes en Perú que 
permiten maximizar el retor-
no de inversión y minimizar 
los riesgos.
El Perú se posiciona como 
un líder emergente en ener-
gías renovables. Destaca el 
subsector de hidrógeno ver-
de que está concitando un 
fuerte interés, según ten-
dencias globales de flujos 
de inversión directa, debido 
a las condiciones climatoló-
gicas en regiones del sur pe-
ruano como Arequipa y Mo-
quegua, que permiten la pro-
ducción de este tipo de ener-
gía limpia a bajo costo.
Italia es el quinto país de Eu-
ropa con los mayores regis-
tros de inversión en Perú. 
En el periodo 2003 - julio 
2024, se registraron 581.3 
millones de dólares a través 
de 19 proyectos, según la 
plataforma fDi Markets del 
Financial Times. En ese lap-
so, el sector que recibió ma-
yor inversión italiana fue 
Ene rg ías  Renovab les 
(91%).(FIN) NDP/CNA/JJN 

Destinan S/3,280 millones
para reducir el crimen

te sector a fin de que el públi-
co pueda hacer sus compras 
con total tranquilidad, sobre 
todo en esta época de fiestas 
de fin de año.
“Las galerías han duplicado 
su seguridad y, además, se 
han colocado más cámaras 
de videovigilancia. De igual 
modo, la Municipalidad de Li-
ma se ha comprometido en 
apoyarnos con más personal 
y el Ministerio del Interior nos 
ha informado que, esta sema-
na, llegarán a Gamarra más 
de 1,000 efectivos policia-
les”, puntualizó.
Con estas medidas, acotó, 
los comerciantes del Empo-
rio de Gamarra esperan que 
las ventas crezcan y sean 
mejores que el año pasado, 
gracias al apoyo de la Línea 
1 del Metro de Lima.  
Este desfile navideño no solo 
fue una vitrina de moda, sino 
también un llamado a la soli-
daridad y al apoyo del co-
mercio local, mientras contri-
buyen al crecimiento de los 
emprendedores de Gama-
rra. 
Además, todos los pasajeros 
o interesados podrán acce-
der a descuentos de hasta el 
50 % en prendas selecciona-
das de productores de Gama-
rra presentando sus tarjetas 
de Línea 1, sin importar la edi-
ción.(FIN) ICI JRA

más de 700,000 pasajeros 
que lleguen a Gamarra utili-
zando la Línea 1.
Por su parte, Susana Salda-
ña, presidenta de la Asocia-
ción de Empresarios Gama-
rra Perú, indicó que para es-
te año se han reforzado las 
medidas de seguridad en es-

En Estación de Línea �

CENTRAL

Productores de Gamarra
realizan desfile de modas 

CMYK

CMYK

Comunidad Shipibo-Konibo 

Miércoles 11 de

diciembre 2024

PromPerú impulsa producción
de energías renovables

En el presupuesto ����
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Brindan ayuda a familias 

afectadas por ventarrón

MDY-Reniec avanzan 

campaña de identidad 

Comprarán  equipos
para Bomberos

CMYK

CMYK

Miércoles 11 de

diciembre 2024CENTRAL

Lima, dic.El Poder Judicial 
dispuso la detención preli-
minar por siete días contra 
Gerson Alexander Juárez 
Tapia investigado por el 
asesinato de una niña de 
12 años, ocurrido el pasado 
8 de diciembre en el distrito 
de Villa María del Triunfo.
A través de las redes socia-
les, el Poder Judicial preci-
sa que la medida fue dis-
puesta por el 4to Juzgado 
de Investigación Prepara-
toria de la Corte de Lima 
Sur.
El juzgado determinó que 
Juárez seguirá detenido en 
la sede de la División de Ho-
micidios, en la av España, 
en el Cercado de Lima, has-
ta las 22.59 horas del 15 de 
diciembre del 2024.
En esa línea, el magistrado 
explicó que el Ministerio Pú-
blico tiene hasta ese plazo 
para pronunciarse sobre la 
situación del investigado, y 
hacer el pedido correspon-
diente para prolongar su de-
tención, caso contrario se-
rá puesto en libertad.
Los hechos
El domingo 8 de diciembre 
por la noche, una niña de 
12 años fue encontrada sin 
vida en el asentamiento hu-
mano Los Lúcumos, en Pa-
chacámac, Villa María del 
Triunfo.
Según lo reportado por su 
padre, el cuerpo de la me-
nor fue hallado envuelto en 
frazadas y alfombras, ocul-
to debajo de la cama del 

presunto agresor, identifi-
cado por el Ministerio Públi-
co con las siglas Y.A.J.T. 
La familia de la víctima ex-
plicó que no denunció su de-
saparición de inmediato, ya 
que no era la primera vez 
que salía sola.
Sin embargo, decidieron 
presentar la denuncia tras 
recibir una llamada de un 
hombre que aseguró ha-
berla encontrado caminan-
do por la zona y prometió lle-
varla de regreso a casa, al-
go que nunca ocurrió.
Al ver que el personal de la 
comisaría no reaccionaba, 
los padres de la niña prefi-
rieron rastrear la línea tele-
fónica del sujeto, lo que les 
permitió ubicar el lugar don-
de encontraron el cadáver 
de la menor.
El presunto asesino negó 
en todo momento conocer 
a la niña, inclusive antes de 
que la progenitora ingresa-
ra a su casa para revisar el 
lugar, realizó acciones pro-
caces e intimidatorias que 
no lograron persuadirla. 
De acuerdo con la policía, 
la niña presentaba signos 
de haber sido golpeada y 
estrangulada antes de mo-
rir.
Mientras tanto, la ministra 
de la Mujer y Poblaciones 
Vulnerables (MIMP), Tere-
sa Hernández, manifestó 
que su sector está compro-
metido con la familia de la 
menor, y le brindará apoyo 
integral permanente.(FIN) 

Productores de Madre de Dios 

El Poder Judicial de Ucayali, 
a través del Juzgado Mixto 
de la Provincia de Padre 
Abad, orientará a las familias 

del caserío mayor del centro 
poblado “Monte de los Oli-
vos”, en temas relacionados 
con la Violencia Familiar y co-

mo evitarla.
También estarán presentes 
el personal profesional del 
Centro de Emergencia Mujer 

de Von Humboldt y el Juez 
de Paz del Distrito de Neshu-
ya, en la que abordarán el te-
ma Obligaciones y Derechos 
del Ciudadano.
La violencia familiar puede 
adoptar muchas formas, pe-
ro involucra el uso de la inti-
midación y amenazas o con-
ductas violentas para ejercer 
poder y control sobre otra per-
sona. En general, la persona 
abusiva es de sexo masculi-
no y las mujeres a menudo 
son las víctimas; sin embar-
go, la violencia familiar tam-
bién se produce contra los 
hombres. El maltrato infantil, 
de personas mayores y de 
hermanos también se consi-
dera violencia familiar.
Luego de la reunión de orien-
tación, que será a partir de 
las 8 de la mañana del sába-
do 14 del presente mes, to-
dos los vecinos sin distinción 
de edades, participará de 
una gran chocolatada y en-
trega de juguetes a los niños 
del caserío, así informó la jun-
ta directiva presidido por Ma-
rio Quío Sajamí. (Colabora-
dor: W La Torrre)

Detienen a investigado por
asesinato de niña de 12 años

PJ orientará sobre 
“Violencia familiar”

Ministro Santiváñez anuncia inversión por S��� millones

En Alto Mayo

Proyecto de teleférico en Morro
de Calzada impulsará el turismo 

En días previos a la cele-
bración de la Navidad, fe-
cha de nacimiento del niño 
Dios, el abogado Jaime 
Abensur Pinasco, el fin de 
semana estuvo presente 
con chocolatadas y entrega 
de regalos en un asenta-
miento humano de Pucall-
pa, así como en caserío de 
Yarinacocha y dos distritos 
de la provincia de Coronel 
Portillo.
Con centenares de racio-
nes de tazas de chocolate y 
panetones, así como de re-
galos, el sábado reciente, 
Abensur Pinasco, junto a 
sus colaboradores, por la 
mañana estuvieron en el ba-
rrio Villa El Pescador de Ma-
sisea y por la tarde en el ca-
serío 11 de Agosto de Yari-
nacocha.
Mientras tanto, el domingo, 
a pesar de la incesante llu-
via, compartieron el desa-
yuno con niños y ancianos 
de Campo Verde y segui-
damente por la tarde en el 
asentamiento humano Iván 
Sick de Manantay; en la 
que disfrutaron de un ame-
no show infantil; todos las y 
los presentes mostraron fe-
licidad y gratitud al recibir 

los regalos y los alimentos.
En una noble labor, el ama-
zónico doctor Jaime Aben-
sur, estuvo presente en los 
cuatro lugares anunciados, 

socializando acciones de 
cariño y respeto, no sola-
mente con los niños, sino 
también con las mamás y 
las personas de la tercera 

Niños felices con
chocolatadas y regalos

edad; de esta manera, el 
profesional inicia la cele-
bración de la navidad en es-
ta tierra ucayalina.

En el caserío Monte de los Olivos-Neshuya

Jaime Abensur presente en A.H y caseríos



10

AVISOS

Alejandro Narváez nuevo
presidente de PETROPERÚ 

OD JNE recibió en Loreto
cero fichas Afiliación 

NOTICIAS
Miércoles 11 de

diciembre 2024

Pide actuar con generosidad hoyBomberos de Iquitos

Ucayali ����,San Martín �����, Huánuco ����� y Amazonas �� ����,al cierre del plazo de afiliación  a organizaciones políticas para primarias de las ERM ����

4,224 millones de soles a 
agosto 2024 para afrontar 
pérdidas no esperadas. Ade-
más, se mantiene un impor-
tante colchón de provisiones 
adicionales por 602 millones 
que le permitirá afrontar las 
pérdidas esperadas.
Cabe destacar que, pese a 
las recientes dos interven-
ciones, por parte de la SBS, 

el sistema microfinanciero se 
ha mantenido resiliente y es-
table, ya que el riesgo indivi-
dual de las empresas inter-
venidas no ha tenido un efec-
to contagio en el resto del sis-
tema y no se ha afectado la 
confianza de los millones de 
ahorristas. 
Asimismo, los Programas de 
Fortalecimiento Patrimonial 
(PFP) permitieron actuar efi-
ciente y oportunamente ante 
las situaciones de insolven-
cia, ya que posibilitaron las 
transferencias de bloques pa-
trimoniales de activos y pasi-
vos mediante concursos por 
invitación a empresas elegi-
bles, facilitando la transfe-
rencia de la totalidad de depó-
sitos y su rápida atención, así 
como mayor eficiencia en la 
gestión de los activos trans-
feridos.
Las IMF continúan aportan-
do e impulsando al fortaleci-
miento de las microfinanzas 
y siguen contribuyendo de 
manera significativa para ce-
rrar las brechas existentes 
de la inclusión financiera y 
aportando al desarrollo eco-
nómico y social del país. Así, 
a agosto 2024, concentran el 
14% de las colocaciones tota-
les y atienden al 52% de los 

deudores únicos del sistema 
financiero.
Asimismo, respecto al siste-
ma financiero en su conjun-
to, este mantiene adecuados 
niveles de solvencia, con un 
ratio de capital global prome-
dio de 16.7% a agosto 2024, 
y registra un colchón de capi-
tal de 39,380 millones de so-
les para afrontar pérdidas no 
esperadas, lo que represen-
ta el 45.3% del capital total.
También se debe mencionar 
que, si bien los créditos de 
consumo y a la pequeña y mi-
croempresa (PYME) han ve-
nido mostrando menor dina-
mismo y se ha observado un 
deterioro de la calidad de car-
tera, ya se viene observando 
un punto de inflexión debido 
a la mayor actividad econó-
mica. De esta manera, se es-
pera una recuperación en to-
dos los tipos de crédito y una 
mejora de la calidad de car-
tera en el año 2025.
Ejercicios de estrés
De otro lado, el IESF mues-
tra los resultados del ejerci-
cio de estrés de solvencia, 
los cuales dan cuenta que el 
sistema financiero resistiría 
la ocurrencia de shocks ma-
croeconómicos adversos 
que incluyen la materializa-

ción tanto de riesgos domés-
ticos como internacionales. 
El ratio de capital global del 
sistema financiero pasaría 
de 15.9% en junio de 2024 a 
13.5% en junio de 2026 bajo 
el escenario de estrés seve-
ro, manteniéndose por enci-
ma del requerimiento mínimo 
legal que estaría vigente en 
dicho periodo (10%).
En cuanto a los resultados 
del ejercicio de estrés de li-
quidez a un año, estos mues-
tran que todas las entidades 
financieras son capaces de 
hacer frente a los flujos de sa-
lida estresados en los esce-
narios leve y adverso con el 
colchón de activos líquidos 
que poseen. 
En el escenario severamente 
adverso, el déficit de liquidez 
asciende a 0.3% de los pasi-
vos del sistema financiero; 
pero, se debe precisar que 
aquellas entidades que pre-
sentan brechas negativas de 
liquidez podrían cubrirlas acti-
vando sus Planes de Contin-
gencia de Liquidez y/o acce-
diendo a operaciones de re-
porte de cartera de créditos 
con el Banco Central de Re-
s e r v a  ( B C R ) . ( F I N ) 
NDP/GDS/JJN

A funcionarios de gobiernos regionales y municipales 

Lima, dic.Un total de 390 fun-
cionarios y servidores de go-
biernos regionales y munici-
pios de todo el país fueron ca-
pacitados por especialistas 
del Ministerio del Ambiente 
(Minam) sobre temas vincu-
lados al uso de información 
técnica y científica para la 
gestión del riesgo de desas-
tres; con el propósito de fo-
mentar e implementar políti-
cas orientadas a la cultura de 
prevención en el país.
El Minam indicó que  durante 
el seminario nacional deno-
minado “Información y accio-
nes estratégicas la preven-
ción riesgo de desastres”, 
realizado el jueves 5 de di-
ciembre, se abordaron temá-
ticas relacionadas a la identi-
ficación de zonas de riesgo 
para huaicos, inundaciones 
y deslizamientos, así como 
en la identificación e imple-
mentación de medidas de in-

fraestructura física y natural.
En ese marco, el director ge-
neral de Ordenamiento Terri-
torial y Gestión Integrada de 
los Recursos Naturales de di-
cho sector, Fernando Neyra, 
dijo que los asuntos tratados 
en el referido evento contri-
buyen a una mejor planifica-
ción y gestión territorial.
El funcionario remarcó la im-
portancia de proteger y con-
servar los ecosistemas, co-
mo elementos que contribu-
yen a la prevención y reduc-
ción de los desastres, “utili-
zando la información gene-
rada por las entidades técni-
cas y científicas para mapear 
amenazas, evaluar riesgos y 
conocer capacidades para 
responder oportunamente”.
Capacitación para la pre-
vención 
En el mencionado seminario 
virtual, los expertos del Mi-
nam compartieron informa-

ción y herramientas vincula-
das a la gestión del riesgo de 
desastres, a fin de reducir el 
grado de incertidumbre en la 
toma de decisiones en mate-
ria de prevención, reducción 
y respuesta ante eventos cli-
máticos como el Fenómeno 
El Niño o lluvias intensas.
También se presentó la pla-
taforma digital Geoquebra-
das del Minam, de acceso li-
bre, que permite conocer el 
riesgo en los territorios y dise-
ñada para informar respecto 
a la probabilidad de activa-
ción de quebradas por lluvias 
intensas sobre áreas agríco-
las, vías de comunicación, 
centros de salud, colegios, 
botaderos ubicados en cau-
ces de quebradas y pasivos 
ambientales.
En este seminario nacional 
se contó con la participación 
de especialistas del Instituto 
Geofísico del Perú, Servicio 

Nacional de Meteorología e 
Hidrología; Autoridad Nacio-
nal del Agua, Instituto de De-
fensa Civil, Centro Nacional 
de Estimación, Prevención y 

Capacitan en prevención 
de riesgos climatológicos

Está sólido, rentable, según la SBS

Reducción del Riesgo de De-
sastres; e Instituto Geológi-
co, Minero y Metalúrgico.
Las capacitaciones conti-
nuarán en los siguientes me-

ses a nivel nacional. Están di-
rigidas a los funcionarios de 
gobiernos regionales y loca-
les sobre el uso y aplicación 
de dicha plataforma.

Sistema microfinanciero 
se mantiene sostenible

Lima, dic.A pesar de los di-
versos choques negativos 
por las crisis económicas, la 
pandemia del covid-19, los fe-
nómenos naturales y los con-
flictos sociales, el sistema mi-
crofinanciero se ha manteni-
do sólido, rentable y sosteni-
ble, según revela el Informe 
de Estabilidad del Sistema Fi-
nanciero (IESF) de noviem-

bre 2024 de la Superinten-
dencia de Banca, Seguros y 
AFP (SBS).
Respecto a su capital, las ins-
tituciones microfinancieras 
especializadas en créditos 
MYPE (IMF) presentan un 
comportamiento similar al 
del sistema financiero, acu-
mulando de forma agregada 
un colchón de capital de 
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Y Ucayali, ��.� millones de sobrecanon petrolero,a octubre ����
tangible y no podrán retirarse 
de manera libre.
Con la publicación del De-
creto Supremo Nº 003-2024-
TR, el Poder Ejecutivo am-
plió la libre disponibilidad del 
100% de los fondos de la 
Compensación por Tiempo 
de Servicios (CTS) desde el 
pasado 27 de mayo.
Esta medida, que buscaba 
aliviar los efectos de la rece-
sión económica que se 
afrontó meses atrás, estará 
vigente únicamente hasta el 
31 de diciembre del 2024.
La norma habilita a los traba-
jadores que posean una 
cuenta CTS a retirar sus fon-
dos acumulados en su totali-
dad, o parcialmente, según 
sus necesidades y sin res-
tricciones previas.
Opciones para el retiro de 
tu CTS
Los trabajadores tienen dos 
vías principales para acce-
der a sus fondos:- Retiro di-
recto en la entidad financie-

ra: Puedes acercarte perso-
nalmente al banco, caja muni-
cipal o institución donde se 
encuentran tus depósitos de 
CTS para solicitar el desem-
bolso.- Transferencia digital: 
Si prefieres evitar trámites 
presenciales, puedes reali-
zar la solicitud por canales di-
gitales. Las entidades finan-
cieras están obligadas a pro-
cesar la transferencia hacia 
la cuenta bancaria, coopera-
tiva o plataforma de dinero 
electrónico que el trabajador 
indique, en un plazo máximo 
de dos días hábiles tras reci-
bir la solicitud.
¿Quiénes pueden acceder 
al retiro de CTS?
El reglamento establece que 
esta medida aplica a:- Traba-
jadores del sector privado ba-
jo el Texto Único Ordenado 
(TUO) del Decreto Legislati-
vo Nº 650, Ley de CTS.- 
Empleados de empresas es-
tatales sujetos al régimen la-
boral de la Ley de Productivi-

dad y Competitividad Labo-
ral, es decir, que tienen bene-
ficios laborales como CTS, 
AFP, entre otros.- Servidores 
civiles de entidades públicas 
bajo los regímenes laborales 
del TUO del Decreto Legisla-
tivo Nº 650 o la Ley Nº 30057, 
Ley del Servicio Civil.
Es importante verificar con tu 
empleador o entidad finan-
ciera si estás comprendido 
en alguno de estos regíme-
nes para evitar contratiem-
pos.
Se recomienda a los trabaja-
dores planificar sus solicitu-
des con anticipación y prefe-
rir los canales digitales para 
evitar aglomeraciones o de-
moras en las oficinas banca-
rias.
Esta disposición representa 
una oportunidad para quie-
nes necesitan cubrir necesi-
dades urgentes o planificar 
proyectos personales en el 
contexto de la actual situa-
ción económica. (FIN) GDS

diciembre, luego de lo cual re-
cuperarán su calidad de in-

Lima, dic.Los fondos de la 
Compensación por Tiempo 

de Servicios (CTS) podrán re-
tirarse solo hasta este 31 de 

ja pero útil moto carga que 
ella, decidida como es, 
aprendió a manejar sin que 
nadie le enseñara. 
“Solo preguntaba para qué 
sirve este botón o este otro. 
Cuando manejé por primera 
vez, bajando de Marcapam-
pa, lo hice con el sistema en-
ganchado y por poco me vol-
teo”, cuenta risueña.
Con la adquisición del trimó-
vil dejó de gastar en flete pa-
ra transportar sus productos 
y en pasajes para llevar a su 
hija al colegio. Ahora, por las 

tardes, abastece de alfalfa y 
hortalizas a sus clientes de 
Tomay Kichwa y, cada lunes, 
lleva todos sus productos a 
la plaza de armas donde, jun-
to a otras madres, vende en 
unos estands acondiciona-
dos por la municipalidad.
Liberita es una mujer de 
ideas claras y empeñosa. Go-
za del aprecio de sus paisa-
nos. Su liderazgo ha permiti-
do que su familia mejore las 
condiciones en las que vi-
ven. Siempre tiene nuevas 
ideas en busca de mejorar su 

negocio. En medio de su cha-
cra, rodeada de plátanos, lú-
cumas, tangelos y granadas, 
sueña con, algún día, poder 
exportar sus productos. 
“¿Por qué no? Todas las co-
sas que se consiguen co-
mienzan con los sueños. Y 
los sueños se hacen realidad 
con trabajo duro”, manifiesta 
confiada en su futuro que va 
forjando con sus manos, su 
voluntad y su carácter, que 
n o  d e s m a y a . ( F I N ) 
NDP/JCB/MAO

conduciendo agua por una 
sequía artesanal y distribu-
yéndola con mangueras.
Ahorrando el dinero que reci-
bía de Juntos, logró comprar 
100 plantones de palta, 100 
de durazno, 250 de tara, 100 
de naranja y limón; y los sem-
bró con sus propias manos.
Muchos de esos plantones 
se secaron por la escasez de 
agua, pero los que resistie-
ron empezaron a crecer. “El 
dinero de Juntos también me 
sirvió para comprar abono na-
tural”, señala Liberita, que in-
gresó al programa el 2014, a 
poco de nacer su hija Hanna, 
quien ahora tiene 10 años y 
cursa el cuarto de primaria 
en el colegio Ricardo Flores 
Gutiérrez.
“La gestora de Juntos, cuan-
do me visitaba, me aconseja-
ba iniciar emprendimientos o 
actividades económicas, se-
ñalando que una mamá del 
programa debe generar siem-
pre nuevos ingresos para su 
familia. Su apoyo fue funda-
mental”, asegura.
Este año tuvo una doble sa-
tisfacción: obtuvo los prime-
ros frutos de su chacra y com-
pró, de cuarta mano, una vie-

PERÚ/MUNDO
Miércoles 11 de

diciembre 2024

Ambo, Huánuco, dic."Todas 
las cosas que se consiguen 
comienzan con los sueños. Y 
los sueños se hacen realidad 
con trabajo duro". La frase pe-
ro al mismo tiempo una refle-
xión es de una mujer huanu-
queña, natural de Tomay 
Kichwa -distrito de Ambo-, hu-
milde pero bien emprende-
dora a la cual ni la pandemia 
pudo impedir continuar con 
sus cultivos y ahora obtener 
buenos resultados con su ne-
gocio.
Ella es Liberita Serrano Anto-
nio, usuaria del programa 
Juntos del Ministerio de De-
sarrollo Inclusión y Desarro-
llo Social (Midis), inició y de-
sarrolló su emprendimiento 
de producción y venta de pro-
ductos agrícolas, práctica-
mente sola.
Todo comenzó hace unos cin-
co años. Liberita recibió asis-
tencia técnica de la Agencia 
Agraria Ambo, al igual que 
otras paisanas suyas, para 
aumentar la productividad de 
su distrito, ubicado en un her-
moso valle por donde discu-
rre el río Huallaga. Sin em-
bargo, debido a la pandemia, 
el plan no tuvo sostenibilidad 

y provocó que la mayoría de 
la gente desistiera, pero no 
ella.
Liberita ya había aprendido 
bastante del oficio y esto, su-
mado a sus conocimientos 
de agricultura, su indepen-
dencia, su pasión por el tra-
bajo y su perseverancia, faci-
litaron el inicio de su propio 
emprendimiento. 
Ella misma preparó la tierra, 
la sembró e injertó los planto-
nes. Después los regó, culti-
vó y abonó con esfuerzo y de-
dicación. 
Ahora, luego de mucho tra-
bajo, comenzó la cosecha de 
sus plátanos, duraznos, limo-
nes y naranjas, los mismos 
que lleva en una moto carga 
desde su chacra hasta la pla-
za de amas Tomay Kichwa, 
en Huánuco, donde los ven-
de. 
Además, contaba con el apo-
yo de Juntos que le entrega-
ba un incentivo monetario 
por cumplir con llevar a su hi-
ja al centro de salud y asegu-
rarse de que vaya todos los 
días al colegio.
Así, al poco tiempo, habilitó 
como terreno una ladera del 
caserío de Marcapampa, 

Liberita Serrano, emprende
con agro productos de Ambo

En histórica Cumbre Nacional de Pueblos Indígenas

Fondos CTS podrán retirarse
solo hasta este 31 de diciembre
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Lima, dic.El Festival Viva Pe-
rú 2024 confirmó la participa-
ción de Los Mirlos, agrupa-
ción peruana que nos repre-
sentará en el festival Coa-

chella 2025, que serán las es-
trellas nacionales en la pre-
sentación el próximo 14 de di-
ciembre en el Estadio Nacio-
nal.

Los Mirlos se han convertido 
en los pioneros de la cumbia 
amazónica psicodélica en el 
país y ahora mostrarán tam-
bién su talento en la nueva 

edición del Viva Perú. 
El grupo se ha distinguido 
por su característico sonido, 
influenciado por la imple-
mentación de guitarras eléc-
tricas en la música selvática 
y continuar difundiendo las 
tradiciones locales a través 
de su música por más de 50 
años.
Tras brindar shows en diver-
sos países como Ecuador, 
México, Brasil, Argentina, Co-
lombia y Suecia, los Mirlos 
tendrán su paso esta vez por 
el Estadio Nacional. A lo lar-
go de la jornada interpreta-
rán sus más famosos éxitos 
como 'Eres mentirosa', 'Cari-
ño infiel', 'Cumbia de los paja-
ritos', entre otros. 
Cabe precisar que el evento 
también contará con la parti-
cipación de estrellas interna-
cionales como Carlos Vives, 
Fonseca, Diego Torres, Baci-
los y Piso 21. 
Además, el evento contará 
con un segundo escenario, 
“Escenario Perú”, dedicado 
exclusivamente a artistas na-
cionales como Los Mirlos es-
tarán presentes Eva Ayllón, 
Mauricio Mesones, Milena 
Warthon y Shushupe.(FIN) 
CFS/CFS

Este �� de diciembre en el Estadio Nacional 

Y vitamina C en el Hospital de EsSalud Pucallpa

Pucallpa, Ucayali, dic.El Se-
guro Social de Salud (EsSa-
lud) a través la Red Asisten-
cial Ucayali a fin de fortalecer 
el crecimiento y desarrollo in-
fantil en niños entre los 3 me-
ses y tres años, viene elabo-
rando gomitas enriquecidas 
con zinc así como solución 
de vitamina C en gotas, que 
son desarrollados por el ser-
vicio de Farmacia del Hospi-
tal II Pucallpa( región Ucaya-
li).
Hasta el momento se han ela-
borado más de 500 frascos 
con ambos productos los 
que son distribuidos con pres-
cripción médica, principal-
mente de los sectores más 
vulnerables.
Carlos Alarcón Quispe, di-
rector de la Red Ucayali, in-
formó que la iniciativa es par-
te de las medidas preventi-
vas que impulsa la presente 

gestión de EsSalud, para 
contribuir con un crecimiento 
saludable, así como para for-
talecer el sistema inmunoló-
gico de los niños.
“Estos productos son entre-
gados a los padres de familia 
y/o tutores previa evaluación 
e indicación del médico pe-
diatra. El zinc y la vitamina C 
son micronutrientes esencia-
les necesarios para mante-
ner las funciones fisiológicas 
y la integridad del organis-
mo, y los niños en compara-
ción con los adultos tienen 
mayores necesidades de 
zinc”, comentó.
Proceso de elaboración
Ambos productos se elabo-
ran en condiciones óptimas, 
en el área de farmacotecnia 
del servicio de Farmacia del 
hospital, donde los ingre-
dientes se mezclan cuidado-
samente para lograr una dis-

tribución uniforme y con las 
cantidades requeridas de 
zinc, de acuerdo con la indi-
cación médica.
Respecto al almacenamien-
to, cada frasco contiene 30 
gomitas de zinc, que deben 
mantenerse a una tempera-
tura de 15 °C. La solución de 
vitamina C tiene una concen-
tración de 100 mg en 30 ml y 
se conserva a una tempera-
tura no mayor a 30 °C.
“El uso de gomitas es una for-
ma amigable y atractiva para 
los niños. Cada frasco pro-
porciona a los niños la dosis 

Los Mirlos en
Festival Viva Perú 

Ucayali fortalece salud
infantil con gomitas de zinc 

Convenio de GOREA y EPSSMU

Destinan S/ 2.2 millones para
captación de agua en Bagua Grande

diar ia recomendada de 
acuerdo con la indicación mé-
dica en el Hospital II Pucall-
pa”, concluyó el Dr. Alarcón.
Dato
El servicio de Farmacia cuen-
ta con una certificación en 
Buenas Prácticas de la Ofici-
na Farmacéutica (BPOF), vi-
gente por más de 10 años, lo 
que garantiza la calidad en la 
elaboración, el correcto alma-
cenamiento de los prepara-
dos magistrales y la adecua-
da gestión de los medica-
mentos.
(FIN) NDP/JCB/MAO JRA
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Policía desarticula banda �los monstruos de la prostitución�

Rescatan a menor que fue
inducida a prostituirse 

Deportes Miércoles 11 de

diciembre 2024

Y llegó el día. Este martes 
Alianza Lima presentó al ar-
gentino Néstor Gorosito co-
mo su nuevo director técnico 
para lo que será la Liga1 
2025 y la Copa Libertadores, 
en donde los íntimos van co-
mo Perú 4.
En lo que fue su primera con-
ferencia de prensa como en-
trenador de Alianza Lima, 
Néstor Gorosito se mostró 

agradecido por arribar al 
elenco de La Victoria con el 
que tiene contrato por una 
temporada. El estratega 
apunta alto.
"Es una alegría enorme. 
Agradecerle a Franco Nava-
rro (director deportivo). 
Alianza es un grande de Sud-
américa y el más grande de 
Perú. Dios quiera que poda-
mos sacar las cosas adelan-

te y ser campeones. Es la ilu-
sión que nosotros tenemos. 
No vamos a escatimar es-
fuerzos en terminar de la me-
jor manera", sostuvo el DT.
Néstor Gorosito la tiene clara 
en Alianza Lima
Posteriormente, dio cuenta 
de cómo fue el acercamiento 
blanquiazul para concretar 
su primera experiencia en la 
liga peruana de primera divi-

sión. "Cuando nos ofrecieron 
la posibilidad de venir fue 
una alegría. Se respeta una 
historia de buen juego y es lo 
que me identifica. Primero a 
ganar, pero tratando de darle 
una base de buen juego al 
equipo. No lo dudamos", dijo.
Más adelante, a Néstor 'Pipo' 
Gorosito se le preguntó por 
sus metas como entrenador 
de Alianza Lima de cara a ni-
vel local e internacional.
"Sabemos de la historia de 
este club. La ilusión es llegar 
a la fase de grupos en la Li-
bertadores y después no ju-
gar para cumplir, sino para lle-
gar a lo más alto afuera. En lo 
local, tratar de corregir algu-
nas cosas que no le posibili-
taron salir campeón", agre-
gó.
La palabra del 'Pipo' Goro-
sito como blanquiazul
Más adelante al también ex-
técnico de Argentinos Ju-
niors y Tigre se le consultó 
por el clásico rival de Alianza 
Lima, Universitario, el cual 
es el actual bicampeón de la 
Liga1.
"En todos lados es igual. 
Alianza, por la historia y juga-
dores, siempre tiene que ga-
nar no solo el Clásico, sino to-
dos los partidos. Mostrar su 
identidad", manifestó el 'Pi-
po'.

Se puso en marcha el nue-
vo ciclo blanquiazul, el que 
ahora estará encabezado 
por Néstor Gorosito. El plan-
tel de Alianza Lima acudió 
este martes al estadio Ale-
jandro Villanueva para pa-
sar por los exámenes médi-
cos que marcan el comien-
zo de la pretemporada 
2025.
Un total de 18 futbolistas 
acudieron por la mañana a 
Matute. Esta es la cantidad 
de jugadores que por el mo-
mento están considerados 
en el primer equipo, inclu-
yéndose a los volantes 
Óscar Pinto y Javier Navea, 
quienes vuelven al club tras 
el término de sus cesiones.
A este grupo se le sumarán 
los jugadores que trabajan 
con la Selección Peruana 
Sub 20, como Bassco So-
yer y Víctor Guzmán, ade-
más de los extranjeros que 
se incorporarán para el cur-
so 2025. Alianza Lima bus-
ca a un arquero, un medio-
campista central, un volan-
te ofensivo y dos extremos.
“Vamos a ir con todo este 
año. Veremos cómo nos va 
con el profe’ Gorosito”, de-
claró el defensa Juan Pablo 
Freytes.
Presentan a ‘Pipo’ Goro-
sito
Este martes también se rea-
lizará en la sala de prensa 
del estadio Alejandro Villa-
nueva la presentación ofi-
cial del entrenador argenti-
no Néstor Gorosito. ‘Pipo’ 
llegó el domingo por la no-
che al país.

Gorosito, quien desembar-
ca por primera vez en el fút-
bol peruano, firmó por toda 
la temporada 2025 con el 
cuadro blanquiazul y seña-
ló que busca luchar por el tí-
tulo nacional en el año.

“Tenemos la ilusión de ser 
campeones con Alianza Li-
ma. Perú es una escuela de 
fútbol importante, hay una 
idiosincrasia diferente”, dijo 
‘P ipo’ en d iá logo con 
ESPN.

Para los trabajos de pre-
temporada, el comando téc-
nico y el primer equipo se 
trasladarán a Cieneguilla, 
donde concentrarán desde 
el miércoles.
Plantel de Alianza Lima 
2025
Jugadores considerados 
en los exámenes médi-
cos (hasta la fecha)
Arqueros
Ángelo Campos y Ángel de 
la Cruz
Defensas
Carlos Zambrano, Erick No-
riega, Renzo Garcés, Juan 
Pablo Freytes (ARG), Ri-
cardo Lagos y Marcos Hua-
mán
Mediocampistas
Jesús Castillo, Javier Na-
vea, Jean Pierre Archim-
baud, Gonzalo Aguirre y 
Óscar Pinto
Delanteros
Kevin Quevedo, Jhamir 
D’Arrigo, Matías Succar, 
Paolo Guerrero y Hernán 
Barcos

�Es el más grande del Perú�

La Copa Libertadores es 
ese torneo que todo equipo 
sudamericano sueña ganar 
y, actualmente, el monarca 
del certamen en mención 
es Botafogo, que hace po-
co le ganó la final a Atlético 
Mineiro en Buenos Aires.
Ahora, en la Confederación 
Sudamericana de Fútbol 
(Conmebol) empiezan a 
preparar todo lo que será la 
Copa Libertadores 2025. 
Así, en ese contexto, el en-
te de mayor importancia del 
deporte rey en esta parte 
del mundo dio cuenta por 
medio de sus redes socia-
les oficiales de cuándo será 
el sorteo.
En Conmebol definieron 
que este jueves 19 de di-

ciembre se conocerá cómo 
será la formación de las fa-
ses previas y de grupos de 
la Copa Libertadores del 
año próximo.
Todo dará inicio a las 10:00 
a.m. de Perú, Colombia y 
Ecuador, mientras que en 
territorio de Venezuela y Bo-
livia va a las 11:00 a.m.
En tanto, si es que te en-
cuentras en Argentina, Bra-
sil, Chile, Paraguay y Uru-
guay, la ceremonia del sor-
teo del campeonato conti-
nental empieza al medio-
día.
No todo queda allí debido a 
que, a la par, también se ce-
lebrará lo que será el sorteo 
de la Copa Sudamericana 
2025, certamen que tiene 

como vigente campeón al 
Racing Club que dirige el di-
rector técnico argentino 
Gustavo Costas.
Por otra parte, hay que te-
ner en cuenta que el Bota-
fogo, monarca de la Copa 
Libertadores, jugará la Co-
pa Intercontinental. Su de-
but lo hará frente al mexica-
no Pachuca este miércoles 
11.
¿Qué clubes peruanos 

Ya se conoce la fecha del
sorteo de la fase de grupos

clasificaron a la Copa Li-
bertadores y Sudameri-
cana 2025?
Copa Libertadores: Univer-
sitario de Deportes y Spor-
ting Cristal a fase de gru-
pos, Melgar va como Perú 
3 y Alianza Lima como Perú 
4.
Copa Sudamericana: Cus-
co FC, Cienciano, Atlético 
Grau y ADT.

Arrancó la �era Gorosito�

La Copa Libertadores ���� en el horizonte

Plantel de Alianza Lima pasó
por exámenes médicos

Néstor Gorosito fue presentado
como nuevo DT de Alianza Lima
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pretación del español que hi-
zo Gomez con su personaje 
de Jessi del Monte.
"Hay una cosa que me llama 
mucho la atención y es la ac-
tuación de Selena Gomez. 
Es indefendible. Yo estaba 
ahí con gente que cada vez 
que venía una escena nos 
volteábamos a ver como a de-
cir ‘¡Wow!, ¡Qué es esto!’”, co-
mentó.
En esa misma línea, Gaby 
Meza se mostró de acuerdo 
con Derbez al considerar 
que Gomez no entendía el 
diálogo de su papel. "Al no sa-
ber lo que está diciendo, no 
puede haber matices en su in-
terpretación", dijo. Seguida-
mente, Derbez agregó: "Por 
eso, su actuación no solo es 
no convincente, es también 
incómoda".
Por su parte, el comediante 
mencionó que hay "un te-
mor" en la industria por criti-
car a la actriz de 32 años. 
"De verdad, qué bueno que 
lo mencionas, porque yo pen-
saba: 'No puedo creer que 
nadie esté hablando de es-
to'", aseveró.
¿Qué respondió Selena Go-
mez a Eugenio Derbez? 
Selena Gomez respondió a 
las críticas de Eugenio Der-
bez. Por medio de un comen-
tario en Tik Tok, donde se pu-
blicó el video con la crítica de 
Derbez hacia Selena, la ac-
triz pudo pronunciarse.
"Entiendo tu punto de vista 
(Eugenio Derbez). Lo siento, 
hice lo mejor que pude con el 
tiempo que tuve. Eso no qui-
ta el trabajo y el corazón que 
puse en esta película", escri-
bió la recordada intérprete 
de Alex Russo en la serie de 
Disney, Los hechiceros de 
Waverly Place.

"Me comí el cuento de que éramos una familia": Christian
Thorsen decepcionado tras la salida en 'Al fondo hay sitio'

CMYK

CMYK
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jo	 que	 lo	 hacemos	 con	jo	 que	 lo	 hacemos	 con	
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Que dios te bendiga Que dios te bendiga 
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Te	deseamos	muchas	fe-
licidades	 en	 este	 día	
que	 estas	 cumpliendo	
07	añitos.
Que	 lo	 pases	 bonito	 y	
que	disfrutes	del	agasa-
jo	 que	 lo	 hacemos	 con	
mucho	amor.
Que dios te bendiga 
hoy y siempre.
Saludos	 de	 tus	 abueli-
tos	 Esteban	 y	 Janet,	 tu	
tío	 Carlos	 y	 tu	 primita	
Gleydi	Rocío

Eugenio Derbez y Selena Go-
mez protagonizaron una lla-
mativa —y comentada— po-
lémica en los últimos días a 
partir de las criticas del actor 
mexicano hacia la actriz esta-
dounidense por su interpre-
tación del idioma español en 
la película francesa Emilia 
Pérez.
El reconocido actor de La fa-
milia P. Luche estuvo en el 
podcast Hablando de Cine, 
conducido por Gaby Meza, 
dando a conocer su descon-
tento con la actuación de Se-
lena Gomez en el musical 
francés afirmando que era 
“indefendible, inconvincente 
e incómoda”.
No obstante, Eugenio Der-
bez se disculpó, por medio 
de un comunicado difundido 
en sus redes sociales, admi-
tiendo que “se equivocó” con 
sus comentarios contra Sele-
na Gomez, quien reciente-
mente fue nominada a los 
Globos de Oro por su papel 
en Emilia Pérez.
“Pido disculpas sinceras (a 
Selena Gomez) por mis co-
mentarios descuidados, son 
indefendibles y van en contra 

de todo lo que defiendo. Co-
mo latinos, siempre debe-
mos apoyarnos unos a otros. 
No hay excusas. Me equivo-
qué y admiro profundamente 
tu carrera y tu buen corazón”, 
escribió el protagonista de 
No se aceptan devoluciones 
digiriéndose a la también can-
tante.
En ese sentido, el actor de 63 
años consideró que el largo-
metraje Emilia Pérez mere-
cer ser “celebrado” y “no dis-
minuido” por sus “comenta-
rios desconsiderados”. “Me 
voy de esto con una lección 
importante aprendida. Si 
bien entiendo que no puedas 
aceptar mis disculpas, debes 
saber que vienen del cora-
zón. Con todo mi cariño y ad-
miración, Eugenio Derbez”, 
concluyó.
¿Qué dijo Eugenio Derbez 
sobre la actuación de Sele-
na Gomez?
Eugenio Derbez había cues-
tionado la actuación de Sele-
na Gomez en Emilia Pérez. 
En el diálogo con Gaby Meza 
en el podcast Hablando de Ci-
ne, el actor mexicano mostró 
su descontento con la inter-
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Christian Thorsen habló nue-
vamente de su paso por Al 
fondo hay sitio, serie a la que 
ingresó sin necesidad de ha-
cer casting, según dijo, por-
que ya había trabajado con 
los mismos guionistas y pro-
ductores en Mil oficios. 
"Efraín (Aguilar) me pregun-
tó si quería participar y le dije 
que era una idea estupen-
da", contó.
El actor interpretó a Raúl del 
Prado, el interés amoroso de 
'Charito' Gonzales (Mónica 
Sánchez). De acuerdo con 
sus declaraciones, su perso-
naje conectó rápidamente 
con el público gracias al con-
traste social entre ambos per-
sonajes. "Descubrieron una 
mina de oro al encontrar una 
razón creíble para que gente 
de clase media baja o baja es-
tuviera metida en un ambien-
te de clase alta", comentó a 
Infobae.
Sin embargo, la relación de 
Thorsen con la producción 
no fue del todo armoniosa. 
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"Me equivoqué": Eugenio Derbez se disculpa con Selena
Gomez por criticar su actuación en 'Emilia Pérez'

la mano y me dijeran: 'Chris-
tian, ya no vas más, gracias 
por todo'. Me hubiera ido sú-
per tranquilo a mi casa. Eso 
de maltratarte no lo entende-
ré nunca", expresó.

Explicó que su salida da Al 
fondo hay sitio ocurrió de for-
ma sorpresiva y nada cor-
dial. "A mí me hubiera encan-
tado que me hubieran llama-
do a la oficina, que me dieran 
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